



La asociación Les Murtes suele exhibir a los burros en ferias locales. LEVANTE-EMV

Nace en la Marina la primera fundación para declarar el burro patrimonio del mundo

► La entidad de Xaló tiene como objetivo garantizar la conservación y el cuidado de una especie que se encuentra en peligro de extinción

NEUS GÓMEZ VALENCIA

■ Salvar y proteger una especie en peligro de extinción. Ése es el principal objetivo de la asociación Les Murtes de Xaló (Marina Alta) que, tras su inscripción en el registro de fundaciones, pretende mejorar la conservación y cuidado de los burros, e incrementar la concienciación de la ciudadanía en defensa de estos animales.

Ahora como Fundación el Burro Patrimonio del Mundo de la Comunitat Valenciana, la entidad podrá organizar encuentros y congresos diversos o cualquier actividad formativa para conseguir sus fines. Y también podrá publicar revistas o libros e incluso concurrir a la convocatoria de subvenciones para financiar sus actividades que girarán entorno a la protección y conservación de los burros.

Mediante dicha fundación, sus responsables esperan «obtener una plataforma para mejorar la situación de los burros que tienen bajo su cuidado», según exponen, además de pretender la creación de «un hábitat seguro para las razas asnales europeas y donde pueda desempeñarse el deporte de la hípica asnal».

En el valle de Xaló, en la partida de Les Murtes, de donde ha tomado su nombre la asociación, el matrimonio Alexander y Edith Aretz fundó hace 20 años la yeguada (parque) de burros Les Murtes, en un terreno de 18 hectáreas. De este modo, hicieron realidad, como ellos afirman, su sueño de salvar razas de burros que están amenazadas por la extinción, como el asno andaluz pura raza, el asno catalán, el asno

LA CLAVE

REGISTRO

Al convertirse en fundación, podrá obtener subvenciones

► La asociación Les Murtes ha costado desde hace años todos los cuidados a los burros. Al inscribirse como fundación, podrá optar a subvenciones para su mantenimiento.

zoramarano-leonés y el asno de Poitou. Les Murtes ha acogido a diversos ejemplares de estas especies y les garantiza su conservación y supervivencia.

Ayuda para más de 120 burros

Según señalan desde la nueva fundación, de las especies que se crían en España en el resto del mundo quedan solamente 82 burros andaluces, 300 asnos catala-

nes, 60 asnos zamorano-leoneses y 300 asnos de Poitou. Mientras tanto, desde la entidad reconocen haber prestado atención y cuidados a más de 120 burros y, ahora, convertidos en fundación, esperan que puedan ser más. En la actualidad, en Les Murtes de Xaló conviven más de 60 burros de diversas razas. Sin embargo, los propietarios reconocen que «el mantenimiento de sus instalaciones es muy caro. Por eso dependemos más que nunca de donativos y patrocinios». De hecho, para poder costear parte de los gastos, la asociación instaló un restaurante —La Cantina— y una tienda de recuerdos en la yeguada.

La fundación ofrece la posibilidad de hacerse socio, enviar donativos o apadrinar a algún animal, lo que concede el derecho de ponerle un nombre en el caso de ser un recién nacido.

CIFRAS

Las razas autóctonas pueden desaparecer

► En la actualidad, hay cerca de 44 millones de burros. La población de estos animales ha crecido mucho —de 1961 a 1980 pasaron de 37 a 40 millones— y se ha mantenido estable hasta registrar un aumento en la segunda mitad de la década de los ochenta. En África hay 5 millones de asnos, sólo en Etiopía tienen 1,69 millones, seguido de Egipto, Nigeria, Sudán, Malí, Burkina Faso, Níger y Kenia. En América Latina hay 7,7 millones de cabezas actualmente, principalmente en México,

Colombia, Bolivia, Perú y Venezuela. En Asia existen más de 20 millones de burros, unos 11 millones en China, el resto está en su mayoría en Pakistán e India. Sin embargo, hay países donde la población se ha reducido drásticamente, sobre todo, debido a la modernización de los medios de transporte. Pero es en Europa donde la población de estos animales ha registrado una gran caída: los burros pasaron de 2 millones de cabezas a medio millón en tres décadas. Las diversas razas autóctonas españolas se encuentran en peligro de extinción, en especial, la raza zamorano-leonesa y la catalana. N. G. VALENCIA